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证券代码：002233                                证券简称：塔牌集团 

广东塔牌集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                       编号：2023-006 

投资者关系活动

类别 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

其他 （请用文字说明） 

参与单位名称及

人员姓名 
兴业证券 黄杨 陈宣屹 

时间 2023 年 04 月 26 日 

地点 公司总部办公楼 

上市公司接待人

员姓名 

赖宏飞，陈雄威，宋文花 

投资者关系活动

主要内容介绍 

    1、与董秘交流一季度的业绩情况 

一季度，公司实现营业收入 13.14 亿元，较上年同期上升了

4.68%；实现归母净利润 2.33 亿元，较上年同期大幅上升了 342.39%；

实现扣非净利润 1.42 亿元，较上年同期上升了 23.65%。一季度实现

经营业绩大幅上涨，主要是三方面的原因，一是得益于各地加大基

础设施投资和良好的天气状况，公司销售水泥 376.59 万吨，同比上

升了 8.07%；二是受煤炭价格和其它成本费用下降影响，水泥平均

销售成本同比下降了 5.16%，并且期间费用继续压降，同比实现减

少，公司主业盈利水平同比有所提升；三是受股指回升的影响，证
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券投资浮盈，导致非经常性损益同比大幅上升。 

今年 Q1 吨水泥价格为 317 元/吨，同比下降了 12 元/吨，Q1 水

泥销售成本为 241 元/吨，同比下降 13 元/吨；吨毛利 76 元/吨，同

比去年同期略有上升。Q1 水泥价格环比去年 Q4 上升了 28 元/吨，

吨毛利环比继续上升。 

 

2、请介绍公司生产线基本情况和市场覆盖区域 

答：公司目前具有 8 条新型干法旋窑水泥熟料生产线，其中梅

州基地有两条 10,000t/d 生产线、1 条 5,000t/d 以上生产线、1 条

2500t/d，惠州龙门基地有两条 4,500t/d 以上生产线，福建龙岩基地

有两条 4,500t/d 以上生产线。公司水泥销售区域围绕三大生产基地

通过公路运输辐射到粤东和深圳、东莞、惠州、福建龙岩、江西赣

州等地区。 

 

3、一季度中披露，公司证券投资实现浮盈，导致非经常性损益

同比大幅增加 1.53 亿元，请问公司未来在证券投资方面的思路是怎

样的？ 

答：一季度证券投资实现浮盈主要是得益于股指回升，所持有

的基金和股票市值相应回升。非经损益增幅较大，主要是上年同期

为浮亏。 

未来，公司在证券投资方面将继续保持谨慎的态度，精选投资

标的，且公司在 2022 年已开始逐渐缩减投资规模，公司 2023 年证

券投资额度相比 2022 年削减 20%，公司将加强投资风险管理工作，

优选投资标的，争取不断提高投资收益。 

 

4、请问公司的生产线能耗在行业内处于怎样的水平？是否具有

竞争力？ 
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答：根据《高耗能行业重点领域能效标杆水平和基准水平（2021

年版）》，水泥熟料能效标杆水平为 100 千克标准煤/吨，基准水平

为 117 千克标准煤/吨。多年来，公司一直非常重视水泥熟料生产线

的能耗管理，公司蕉岭分公司 2 条 10,000t/d 水泥熟料生产线达到能

效标杆水平，5条4,500t/d以上水泥熟料生产线在能效基准水平以内。

属下企业鑫达旋窑入选 2019 年度全国重点用能行业能效“领跑者”名

单，2020 年度被评定为广东省水泥行业 2020 年能效“领跑者”；蕉岭

分公司也多次评为广东省水泥行业对标先进企业，2021 年被评为广

东省水泥行业 2021 年能效“领跑者”。公司计划在 2 年内通过技术改

造和使用替代燃料等措施尽早使 5,000t/d 熟料生产线能效达到标杆

水平。 

 

5、请问公司未来资本开支计划是怎样的？ 

    答：目前公司资本开支的重点是现有建设项目的推进，主要投

资光伏发电项目、水泥窑协同处置固废项目、智能工厂、绿色矿山

和一级安标企业等。 

 

6、公司在骨料方面今年有哪些规划？ 

答：为提升矿产资源利用率，充分利用自有石灰石废石资源优

势，推进发展骨料业务，形成产业链协同效应。目前，公司持股 45%

的联营企业广东华新达建材科技有限公司，骨料设计产能为 400 万

吨/年，原材料来源于公司全资子公司文华矿山的废石。公司正在筹

建一条骨料生产线，规划产能为 200 万吨/年，预计今年底建成投产。 

 

7、2022 年，公司环保处置业务增长速度较快，毛利率也较高，
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在环保处置业务方面，未来规划是怎样的？ 

    答：2022 年，公司环保处置收入增幅较大，系 2021 年底收购

了惠塔环保60%股权纳入合并报表范围和2022年蕉岭分公司新增了

铝灰渣处置收入所致；毛利率较高且有所上升，系目前处置品类均

为替代原料，且 2022 年新增的铝灰渣处置业务的毛利率较高。替代

原料既可以优化配料，减少一部分公司原材料采购问题，又可以增

加处置费用收入，是公司重点发展处置品类。 

除替代原料外，未来，公司规划每条4,500t/d及以上的熟料生产

线均建设替代燃料项目，用于降低能源消耗总量，减少碳排放。除

上述替代原料和替代燃料外，公司将按照由易到难的方式增加固废

处置品类，尽可能提高水泥窑协同处置固废收入和效益。以上项目

若达到信披要求，公司将会及时按规定履行信息披露义务。 

 

8、请公司介绍一下光伏发电项目的情况及后续的规划? 

    答：公司光伏发电项目按照“自发自用、余电上网”原则建设，

经济效益较高，目前共投入资金1.23亿元，充分利用企业内闲置土

地、建筑物天面等资源，建成36.72MW分布式光伏发电系统并全部

实现并网发电。受厂区红线内可利用土地、建筑物面积以及对外租

地难度较大及成本较高影响，建设规模未达预期；储能项目受储能

设施投资建设成本较高的影响，经济回报较低，尚未正式实施。后

续，公司将开展厂区钢结构堆棚加固建设分布式光伏及外租场地建

设集中式光伏的可行性研究，争取尽可能扩大光伏发电项目的建设

规模。 

 

9、请问公司对今年的水泥市场怎样预判？ 

答：今年一季度，公司水泥销量保持小幅增长，既有天气较好

的原因，也有下游基建和农村市场建设拉动的原因，在房地产这一
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块水泥需求还暂未看到回升迹象。 

总体而言，公司对 2023 年景气度恢复保持乐观信心。2023 年 1

月广东省发展改革委公布了 2023 年广东 1530 个重点项目情况，计

划投资约1万亿元；2023年3月初，广东省人民政府办公厅印发《2023

年广东金融支持经济高质量发展行动方案》，该方案中提到 2023 年

为基础设施、重大项目建设和房地产平稳健康发展提供融资 1.5 万

亿元左右。从一季度销售情况看，基建工程项目落地提速，农村市

场亦增长较明显，房地产市场还有待观察，预计随着 2022 年 12 月

疫情防控措施调整,“金融 16 条”及“三支箭”政策出台支持房地

产行业发展,房地产市场有望在 2023 年企稳回暖。 

另外，2023 年，广东、广西、福建秉持水泥行业绿色低碳高质

量发展原则，继续实施力度较强的常态化错峰生产行动，有利于进

一步缓和供需矛盾。同时，今年以来，煤炭价格稳中有降，对成本

下降将产生积极影响。综上，2023 年需求再次下滑的概率较低， 

2023 年行业效益水平较 2022 年预计有望出现明显改善。 

 

10、请问公司分红政策如何？ 

    答：公司分红政策严格按照相关法律法规要求和《公司章程》

相关规定实施。2022 年，因业绩下滑，每股分红 0.12 元，实际分

红总额约 1.4 亿元，分红金额占当年归母净利润比例约 53%，分红

比例较 2021 年有所上升。未来，公司将在兼顾资本性开支的前提下

保持稳健的分红政策，提高股东的长期回报。 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 04 月 26 日 

 


